Bitácora de la mujer

Guadalupe López García

POLITICA

Convirtió en los últimos meses en la figura femenina principal en el acontecer político nacional al sonar como fuerte candidata a la gubernatura de San Luis Potosí y al anunciar el reinicio de la marcha que su esposo dejó inconclusa el año pasado en Querétaro, cuando Salvador Nava decidió caminar a la Ciudad de México para pedir la renuncia de Fausto Zapata Loredo, y lo logró.

Ahora, Conchita partirá de Querétaro al Distrito Federal para demandar una ley y padrón electoral confiables que permitan que las elecciones en su estado se lleven a cabo de manera transparente.

Sin duda, San Luis Potosí y sus mujeres están dando un ejemplo a todo el país en la lucha por la democracia.

En septiembre pasado se celebró en Querétaro el "Seminario Nacional de Información y Compromiso Político sobre la Refundación Estructural del Partido Revolucionario Institucional (PRI)" (ivaya título!). En el acto, la presidenta de la Comisión de



Programación y Presupuesto de la Cámara de Diputados, María de los Angeles Moreno Uriegas, convocó a las organizaciones, agrupaciones y personalidades femeninas del país a impulsar la participación con la transformación de estrategias que las mismas mujeres han creado, para que el partido abandere sus causas y tenga una visión progresista de las mujeres de México.

En pocas palabras, quiso decir que las mujeres priístas deben cambiar para que su partido se forme una imagen de ellas. Si las apoya, se vería después.

• • • • • • • • • • •

El gobernador de Chihuahua, Francisco Barrio, de extracción panista conformó su gabinete, para variar, sin que se incluyera alguna mujer.

La periodista Mireya Cuéllar (La Jornada, 3 de octubre) señaló que algunas mujeres expresaron su desacuerdo por los nombramientos. Lucha Castro, de la Ola por la Democracia, consideró que hay mujeres capaces en Chihuahua, y Emilia Sandoval, de la Comisión de Solidaridad y Derechos Humanos, lamentó la exclusión. Algunos analistas del proceso electoral consideran que Barrio ganó con el voto femenil.

Si bien es cierto que en Chihuahua se respetó el voto y con ello hubo un avance en la democracia, aún falta mucho para el reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres.

Por lo pronto, no se vislumbra alguna candidatura a gubernaturas para una mujer en el seno del PRI. Guadalupe Gómez Maganda, ex diputada, quedó fuera de la contienda en Guerrero.

La presidenta de la Asociació

La presidenta de la Asociación Nacional Cívica Femenina (AN-CIFEM), María de los Angeles Bravo, dijo que la mujer mexicana participa activamente para influir en el rumbo que tomará el país hacia el final de este siglo.

Al participar en el Foro Nacional "El Reto de la Mujer ante el Legado de la Historia", celebrado en septiembre pasado, Bravo comentó que en la sociedad mexicana se vive una transformación histórica que ha derribado los mitos y tabúes y donde se ha dado una transición del sistema político que en la actualidad y en vísperas de la sucesión presidencial, adquiere matices nuevos.

La ANCIFEM se formó hace 19 años y tiene 20 delegaciones en el país. Sus objetivos son "la formación cívica de la mujer, promoción de la familia, 'moralización' del ambiente y la difusión de una corriente informada de opinión".

SALUD

El 8 de septiembre falleció Elizabeth Rojas Amador, locutora de "Radio Altiplano", en Tlaxcala, Tlaxcala, deceso provocado por la incapacidad de los médicos y mala atención del Instituto Mexicano del Seguro Social, denunciaron sus familiares.

• • • • • • • • • • •

Los servicios brindados en las comunidades rurales de Oaxaca por parte del sector salud son inoportunos y deficientes por una serie de barreras y obstáculos burocráticos, denunció el 22 de septiembre la Coordinadora de la Mesa de Salud Oaxaqueña, María de las Nieves García Fernández, por lo que pidió la capacitación de curanderas y parteras, así como la reactivación de la medicina tradicional.

De enero a julio de este año la mor

De enero a julio de este año, la mortalidad materna en más de 11 mil co-



munidades marginadas del país disminuyó de ocho a cinco muertes por cada 10 mil mujeres que dieron a luz, mientras que la mortandad infantil disminuyó de 29 a 28 fallecimientos por cada mil nacimientos, informó la Coordinadora del programa IMSS-Solidaridad, Georgina Velázquez.

En su informe, agregó que más de 100 mil mujeres de edad fértil en esas zonas, decidieron utilizar métodos anticonceptivos, en tanto que otras 20 mil fueron incorporadas como parteras rurales.

• • • • • • • • • •

El jefe de Perinatología del Centro Médico Nacional La Raza, Jorge Nava Flores, recomendó la creación de un Consejo Etico a nivel nacional, que apruebe el aborto terapéutico en caso de detectarse malformación congénita en el feto.

El Consejo podría estar integrado por galenos, abogados y isacerdotes! y funcionaría en todos los hospitales para dar la autorización de un aborto, agregó el especialista en octubre pasado.

.

El stress es uno de los principales factores que provocan que la mayoría de las mujeres embarazadas que trabajan en la industria maquiladora de la frontera norte lleguen a abortar, debido a las intensas jornadas de trabajo, dio a conocer el 15 de octubre el presidente de la Asociación Binacional Fronteriza México-Estados Unidos, Leopoldo Chow Chong.

Recordó el caso de los niños "Malory" en el que se comprobó que el nacimiento de estos con malformaciones genéticas, fue provocado por el contacto que tuvieron sus madres con sustancias tóxicas.

.

Una de las conclusiones del Foro Regional Hacia una Reforma Penal Integral, celebrado en septiembre pasado, fue abrir el tema del aborto a un gran debate nacional, en el que queden plenamente razonadas y justificadas las posturas, pero con absoluto respeto a todos los criterios.

El coordinador del acto celebrado en Guanajuato, Guanajuato, -en donde en meses pasados se suspendió una conferencia relacionada con el tema-, Guadalupe Enríquez Magaña, dijo que el debate debe ser "serio, sereno, realista y maduro".

.

DERECHOS

El Sindicato de Costureras "19 de septiembre" dio a conocer en octubre que en los últimos meses ocurrieron más de 60 despidos en diversas fábricas afiliadas a ese organismo. Con ello, se pretende mutilar los contratos colectivos, discriminar a la organización sindical y despedir a más trabajadores.

En la fábrica "Rosy Bras" despidieron a 11 trabajadoras, entre ellas a Bernsabed Corona Hernández, secretaria de Educación Política del sindicato, y a Graciela Barrera, delegada sindical.

.

Del 28 al 30 de octubre pasado se celebró el III Foro "La Mujer de Iztacalco", organizado por esa delegación política que de acuerdo al Censo de Población y Vivienda 1990, cuenta con 448,322 habitantes, de los cuales 232,573 son mujeres, esto es el 51.9 por ciento. Además de que esa demarcación es una de las 16 más densamente pobladas en el Distrito Federal.

La Coordinadora de la Unidad de Atención a la Mujer en Iztacalco, y responsable del Foro, Dinora Razo Beyros, señaló que uno de los principales problemas es que existe un alto índice de madres solteras, además de que no existen instituciones específicas de atención a la mujer, por lo que se pretende crear un Centro de Apoyo que daría servicio integral.

Las áreas del Centro serían la psicológica, médica, jurídica, de investigación, cultura, recreación y otros servicios. Se ubicaría en el Centro Social y Deportivo "Unidad Vecinal", colonia Viaducto Piedad, aunque Razo Beyros comentó que existe problema por parte de los vecinos para que se instale el Centro, pues se piensa que rompería con la tranquilidad del lugar. Parece paradoja, pero el sector que se opone lo conforman en su mayoría mujeres.

En relación con el III Foro, se trataron temas como aborto, derechos y obligaciones, violencia intrafamiliar, participación política, laboral y comunitaria. Participaron, entre otras, Gloria Brasdefer, diputada; Hilda Anderson, asambleísta, y Patricia Duarte, del Colectivo de Lucha Contra la Violencia hacia las Mujeres (COVAC).

ASI SE HACEN LOS CHISMES

Margo Su, ex bailarina, ex empresaria teatral y articulista, escribió varios artículos en La Jornada con un título por demás sugerente: iPinches Viejas!, relacionados con las parejas. En los textos amenazaba que Froylán López Narváez, periodista, inició la organización de una serie de pláticas en donde se hablará de la situación y hacia donde va la pareja actual.

Para despejar dudas, fem habló telefónicamente con Margo, quien aclaró que pese a que no hay fechas, lo más probable es que en diciembre se lleven a cabo esas mesas con el título de

iPinches Viejas!

El problema, dijo, es que los muchachos no saben que está pasando con nosotros, por lo que será bueno abordar ese aspecto en un simposio o lo que sea, y pese al título, afirmó, es cosa seria.

En el suplemento *Política* del periódico *El Nacional* (24 de septiembre) Julia Kristeva señaló que "Uno de los resultados del feminismo es

haber hecho difícil, si no imposible, la relación con los hombres... No saben cómo vivir con ellos y sufren por eso... el feminismo enseñó a las mujeres que ellas pueden exigir y con toda razón. Pero también se ha olvidado de que existen ciertos límites, que la presencia del otro, del hombre, es capaz de rectificarlo".

Daniel Cazés escribió en La Jomada (1 de agosto) lo que ha significado para él la experiencia masculina en el "Laboratorio de exploración de la masculinidad" el cual tiene casi un año de funcionar. Cazés señala que "casi seguros de que en el contacto con las mujeres podemos construir también amistad y compañerismo".

En el libro La familia en los tiempos modernos, el Papa Juan Pablo II señala que el matrimonio es un lazo indisoluble... un símbolo real del acontecimiento de la salvación... exige la fidelidad de la donación recíproca definitiva y se abre a la fecundidad".

El Grupo Adictos Anónimos a las Relaciones Destructivas (ARD), fundado hace cinco años, sigue la misma estructura que Alcohólicos y Neuróticos Anónimos. Las sesiones abordan no sólo la relación con la pareja, sino con las demás personas, indicó Guadalupe, una de las integrantes del Grupo.

Dio a conocer que ARD cuenta con cinco grupos: dos en el Distrito Federal, dos en Veracruz y uno en Querétaro, además de que proximamente funcionará uno más en Puebla. Si



desean más información pueden llamar a los teléfonos 590-27-27 y 341-22-02.

Como se ve, la relación de pareja es un tema que preocupa a gran parte de la sociedad. Esperamos, por eso, con ansia el coloquio, mesa redonda o seminario *iPinches Viejas!* No se lo vayan a perder.

Mujeres Trabajadoras Unidas, A.C. (MUTUAC) y Mujeres en Acción Sindical (MAS) llevaron a cabo desde septiembre el programa de "Capacitación para Promotoras en Salud Laboral Femenina", dirigido a mujeres sindicalistas, que las convierta en promotoras de la preservación y el mejoramiento de la salud de las mujeres en el trabajo.

Si desean acudir pueden llamar al 541-33-56 o acudir a Santa María la Ribera No. 107-6, Colonia Santa María la Ribera.

MUJERES INDIGENAS

En 1977, diferentes comunidades de Oaxaca iniciaron lo que ahora es el Centro de Capacitación Musical Mixe (CECAM) que tiene su sede en Tlahultultepec, por la necesidad de una escuela que enseñará y conservará la tradición musical de los pueblos mixes, zapotecos, mixtecos y chinantecos.

El esfuerzo se cristaliza ahora en una banda con 94 músicos, entre ellos 8 mujeres, que han tenido varios reconocimientos y viajado a ciudades de Estados Unidos.

El encargado de la banda (no se hace llamar director), Cresencio González, comentó que en el CECAM hay 116 personas internadas, pues funciona como escuela primaria, secundaria y técnica. Pero lo más importante es su banda.

Comentó que no reciben presupuesto del gobierno estatal, y en las poblaciones en donde solicitan sus servicios, sólo reciben alguna cooperación económica y maíz y frijol, entre otros productos.

La banda está integrada en su mayoría por niños y jóvenes, que van delos 9 a los 18 años. Los más avanzados son enviados a la Ciudad de México



para estudiar música, aunque después tienen que regresar al CECAM y funcionar como maestros.

La Secretaria Auxiliar del CECAM, María Luisa Pérez Díaz, en relación con las mujeres que participan en la banda, manifestó que muchas de ellas quieren entrar y a veces no las dejan pues reciben muchas críticas.

Nanita Guadalupe Jiménez Sanabria, capitana y dirigente de un grupo de danzantes formado desde 1920, es una de las mujeres que organizaron los actos de conmemoración de 500 años de resistencia indígena, en el Zócalo capitalino. El sábado 16 de octubre se quedó toda la noche en el campamento instalado frente al Templo Mayor, para recibir a los representantes de las etnias de todo el continente.

Nanita dirige el grupo desde joven, cuando murió su padre. Vive y nació en la Ciudad de México. "Soy heredera de mis antepasados indígenas", dijo sin dejar su costura. De todo el trabajo que ha hecho para la reivindicación del pasado, Nanita dijo no sentirse cansada "¿Por qué?, reclamó por haber hecho esa pregunta.

Dijo que "desgraciadamente" tiene dos hijas. El único hijo murió cuando fue asaltado. Le hubiera gustado conservar al hombre, pues según ella, es más acercado a la mujer, a la madre.

Nanita acotó que ella seguirá luchando, hasta que se muera, por "la paz, la educación y el respeto a la humanidad", así lo ha hecho hasta ahora, a sus 88 años.